

COMISIÓN INTERDISCIPLINARIA DE VIOLENCIA Y SOCIEDAD VICERRECTORIA DE INVESTIGACIÓN UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

La Comisión Interdisciplinaria de Violencia y Sociedad de la Vicerrectoría de Investigación fue creada desde el 2008, con el fin de poder reflexionar acerca de la forma de abordar la violencia y todos los entramados que ésta incluye, intentando al mismo tiempo, brindar soluciones y propuestas para lograr incidir en la formulación de Políticas Públicas en la materia. Es en este contexto y en total concordancia con la responsabilidad que la Universidad de Costa Rica tiene de aportar estudios e investigaciones y de poner en marcha acciones, que beneficien a la ciudadanía, que se plantea el trabajo de dicha Comisión en el entendido que la violencia forma parte de lo cotidiano y el malestar contemporáneo se evidencia en efectos tanto en el ámbito subjetivo como en la dimensión colectiva y social.

De esta forma, la Comisión Interdisciplinaria de Violencia y Sociedad ha realizado distintas actividades para llevar cabo su propósito. Tal es el ejemplo del / *Simposio Internacional: Violencia y Sociedad*, realizado los días 1° al 4 de diciembre de 2008, en el que uno de los objetivos fue constituir un espacio de reflexión sobre la emergencia de nuevas políticas de control (biopolítica) y su materialización en respuestas sociales como medidas disciplinarias de individuos y colectividades. Contó con expositores tanto nacionales, como internacionales y la participación de representantes de distintas instituciones, organismos gubernamentales y no gubernamentales, concernientes a esta temática.

Además de esto, ha organizado mesas redondas con enfoques multidisciplinarios e interinstitucionales, en diferentes temáticas referentes a la complejidad de la violencia y su impacto en la sociedad actual. En Costa Rica, los indicadores estadísticos de violencia, en general, van acompañados por un incremento en los indicadores de inseguridad social.

Con ese argumento, algunos medios de comunicación así como instancias legales y ejecutivas abogan por la aplicación de medidas represivas. De esta

manera, en el tejido de la discusión colectiva se inscribe una tendencia a la judicialización, criminalización, la justificación de medidas “excepcionales” y la instauración de una “cultura del miedo”.

No cabe duda que en las últimas dos décadas se vienen produciendo importantes transformaciones políticas, sociales, culturales y económicas en el marco de la llamada globalización. Por ello, la legítima preocupación hacia la prevención de la violencia debe ser orientada en la posibilidad real de afianzar políticas sociales y no estrictamente políticas criminales. La necesidad de un análisis serio y riguroso permite estudiar la violencia, sus diversas manifestaciones y realizar una deconstrucción de términos como violencia, delito y agresión, entre otros; con el fin de gestionar propuestas alternativas a las del discurso dominante.

En la misma línea, se desarrolló una serie radiofónica, llamada: “Una discusión sobre la violencia social y el malestar cultural”, de once programas temáticos.

Así mismo, dicha Comisión ha colaborado en la ejecución del *I Foro Institucional: Violencia, Delito y Desarrollo: Desafíos para Costa Rica*, realizado durante los días 15, 16, 23, 30 de junio y 7 de julio de 2010, con el fin de procurar una comprensión integral de la seguridad ciudadana en el contexto de un desarrollo social sin exclusión y aportar elementos esenciales para la formulación de políticas públicas dirigidas a la protección integral de los habitantes contra toda forma de violencia.

Dicho Foro pretendió la reflexión, análisis y propuesta a partir de un enfoque de desarrollo social. Todas estas actividades se llevaron a cabo para poder encaminar, desde una vía alterna: la violencia, sus causas y consecuencias; para pensar con criticidad, la manera de enfrentar esta(s) violencia(s), que ha(n) venido resquebrajando la democracia costarricense.

Integrantes Comisión Interdisciplinaria de Violencia y Sociedad

- *Dr. Henning Jensen* : Vicerrector de Investigación UCR
- *M.Sc. Mónica Vul*: Investigadora IIP, UCR
- *Licda. Giselle Boza*: Directora Radio Universidad, UCR
- *Lic. Carlos Jiménez*: Sala Tercera de la Corte Suprema de Justicia
- *Licda. Teresita Ramellini*: Directora del CIEM
- *Dr. Javier Llobet*: Director de la Maestría en Ciencias Penales, UCR
- *Licda. Cristina Alvarado* : Jefa de Unidad de Promoción, VINV, UCR
- *Dra. Carmen Caamaño*: Directora IIS, UCR
- *Dra. Carmen Cubero*: INIE, UCR
- *Msc. Douglas Durán*: Director de la Maestría en Criminología, UNED
- *Dr. José Carlos Chinchilla*: Universidad Nacional
- *Msc. José Manuel Arroyo*: Magistrado de la Sala Tercera de Justicia
- *Dr. Rolando Pérez Sánchez*: Director del Instituto de Investigaciones Psicológicas

